

CORONAVIRUS Alerta mundial

#QuédateEnCasa

Contagio de 200 mil reos, difícil de evitar

- Cárceles, sin condiciones para evitar propagación: expertos
- Complicado, cumplir medidas de higiene y sana distancia, dicen

TERESA MORENO
—nacion@eluniversal.com.mx

Organizaciones de la sociedad civil como Documenta, Reinserta y Derechos sin Barreras alertan que en las cárceles mexicanas, donde se encuentran reclusas 200 mil 936 personas, existe el peligro de contagios masivos de Covid 2019.

El principal riesgo, alertan, es que en seis de cada 10 prisiones las condiciones para cumplir con medidas de higiene y sana distancia son difíciles de cumplir, pese a lo que ha demandado el gobierno federal para evitar la propagación del Covid-19.

El Diagnóstico nacional del sistema penitenciario de la CNDH de 2019 advirtió que en 63% de los centros de reclusión federales y estatales las condiciones materiales, equipamiento e higiene de las áreas de dormitorios son "deficientes": en 32.79% hay insuficiencia en los servicios de salud, en 33% de las prisiones hay sobrepoblación y en 32% existe hacinamiento.

Según la Encuesta nacional de po-

"Ahorita no hay casos confirmados dentro de los centros de reclusión, pero una vez que entre [el coronavirus] el contagio va a ser masivo"

MARÍA SIRVENT
Coordinadora de Documenta

blación privada de la libertad del Inegi, 45.6% de la población privada de la libertad compartió su celda con más de cinco personas y 12.5% compartía cama; además, 30% de las personas reportaron no contar con agua potable en sus celdas y alrededor de 5% carecían de drenaje.

"Ahorita no hay casos confirmados dentro de los centros de reclusión, pero una vez que entre el contagio va a ser masivo. Las zonas de aislamiento no existen", advierte María Sirvent, fundadora y coordinadora institucional de Documenta.

NACIÓN A6

COVID LES HACE LOS MANDADOS



Tras perder su empleo, un grupo de jóvenes tuvieron la idea de conseguir un ingreso temporal por medio de la entrega de víveres a familias que se encuentran en cuarentena ante el actual brote de coronavirus. Así, los jóvenes se abastecen en la Central de Abasto y reparten los alimentos, ya desinfectados, a sus clientes, quienes los contactan por Facebook. **NACIONAS**

Aislamiento en estados, incompleto: López-Gatell

- Llama a los gobiernos estatales a contribuir para que se cumplan las medidas de distanciamiento social

PERLA MIRANDA
—perla.miranda@eluniversal.com.mx

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, llamó a respetar la Jornada Nacional de Sana Distancia, que inició el 23 de marzo, pues alertó que estas medidas "no se están respetando del todo"; pidió a los gobiernos estatales que cooperen.

"Hago un llamado a las autoridades sanitarias de los estados, a los gobernadores, para que contribuyan tomando las decisiones necesarias", exhortó.

En conferencia de prensa, el funcionario afirmó que es muy pronto para saber el impacto del distanciamiento social; sin embargo, destacó que hay estados en los que no se ve progreso.

Sobre el panorama de Covid-19 en México, José Luis Alomía, director de Epidemiología, informó que ya son 4 mil 219 casos positivos, 375 más que el viernes pasado; 9 mil 983 sospechosos y 21 mil 277 negativos. A la fecha han ocurrido 273 defunciones, de las cuales 154 fueron de pacientes de entre 25 y 59 años, y 119 de personas de 60 años y más.

NACIÓN A4

AYER



SÁBADO DE GLORIA SIN BAÑO

- Debido a la contingencia, las fuentes y balnearios de la Ciudad de México estuvieron fuera de servicio, con lo que los capitalinos no celebraron el Sábado de Gloria con el tradicional chapuzón. **A17**

EL AÑO PASADO



CONFABULARIO



Pandemia Postal de la emergencia mundial

ESCRITORES RELATAN EL CONFINAMIENTO

ESPECTÁCULOS



RESISTE DOS EPIDEMIAS

Mentiras, el musical es la obra favorita de México. **A22**



ESOTERISMO CUENDE ANTE EL MIEDO

- "No está de más", afirma Antonia, dueña de un puesto de amuletos y sortilegios en el mercado 16 de Septiembre de Toluca, donde ahora vende veladoras que, afirma, brindan protección contra el coronavirus. **NACIÓN A8**

Así viven los contagiados en Monclova

- Una doctora, de familia de médicos, murió en el IMSS por Covid-19

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN

MELISSA AMEZCUA
—nacion@eluniversal.com.mx

La doctora Elisa nunca supo que tenía Covid-19. Un día antes de morir dio consulta en la Clínica 9 del IMSS de Monclova, Coahuila, terminó su jornada y por la noche bromeó con sus hermanos sobre el virus. El sábado 4 de abril, a pesar de sentirse bien, la médico general de 43 años manejó su auto hasta la Clínica 7 del IMSS, de la misma ciudad, para atenderse lo que parecía una simple infección respiratoria. Ese día murió

en el tercer piso del hospital donde se presentó uno de los mayores brotes de coronavirus de México.

En el acta de defunción, verificada por EL UNIVERSAL, se asentó que Elisa Amaya murió de "Sars Covid-19 1 día".

Su hermano, Raúl, quien también es médico, aseguró que Elisa llegó a urgencias con una tos continua que hizo que su saturación de oxígeno bajara "de forma importante", pero no sabe a qué área de ese hospital fue enviada ni tampoco si estuvo vigilada por especialistas o aislada.

Aunque no pudo asegurar la forma o el lugar en el que Elisa se contagió, lo que sí pudo cuestionar Raúl fue la prisa por incinerar el cuerpo y la falta de medidas sanitarias en un hospital que se volvió un foco de infección.

"No pudimos lloverla, velarla ni rezarla, y no hemos podido porque tenemos a mi otra hermana aislada. Es algo muy duro para la familia. Todo parece ser que se inició por el brote de la Clínica 7 del Seguro Social", expresó el médico.

NACIÓN A5

DOSSIER INTERNACIONAL VIRUS DEFINIRÁ PERMANENCIA DE TRUMP

- Del coronavirus y de la economía todo el mundo va a hablar desde ahora hasta noviembre, dicen expertos, y "eso no es un buen augurio para Trump". Incluso, los republicanos saben que el rival del mandatario "no es Joe Biden. Es el virus". **A16**

NACIÓN	
Lorenzo Meyer	A2
Gaby Vargas	A2
Roberto Rock	A9
Mano Meyer	A10
Sara Sefchovich	A10
Arnoldo Kraus	A11



Sabina Berman

"¿Por qué debería existir en el futuro el Fonca? Porque la gente necesitará historias para seguir viviendo tras esta guerra singular, silenciosa, invisible y trágica". **A7**

COVID-19 MINUTO A MINUTO

Sigue la cobertura sobre la emergencia sanitaria por el coronavirus en el sitio web de EL UNIVERSAL

